

VII LABORATORIO “ECONOMÍA DE PAZ” / “EMPRESA VASCA Y DERECHOS HUMANOS”

21 de mayo de 2024.

Auditorio Arriaga, Bizkaia Aretoa

Paraninfo de la Universidad del País Vasco.
Abandoibarra Etorbidea, 3, 48009 Bilbao.

Intervención de Remedios Zafra (21 05 2024)

[Remedios Zafra](#), Antropóloga Social y Cultural. Escritora, profesora y ensayista, especialista en el estudio crítico de la cultura contemporánea. Es profesora de universidad e investigadora en el Instituto de Filosofía del CSIC.

Ideas para una economía de paz. Sobre la esperanza y la inercia bélica en la cultura contemporánea.

Resumen / Abstract

En el VII. Laboratorio de Economía de Paz, hará una aproximación filosófica y antropológica a la Economía de Paz y a sus necesarias tentativas y propuestas, desde la reflexión crítica sobre la transformación de las actuales formas de vida y trabajo mediadas por tecnología bajo fuerzas monetarias y de agotamiento del planeta, y ante la necesidad de los cuidados frente a las hegemonías de confrontación y rivalidad.

Resumen de la intervención

Quien presupone que la solidaridad o la amabilidad son condiciones para el abuso cierra de antemano la puerta a que sean elementos reivindicados en nuestras relaciones. Aceptarlo supondría rechazar la voluntad de unos y otros de cambiar y de sentirse interpelados. Descartar emociones positivas como la amabilidad, la autocrítica, la generosidad o la bondad de nuestros proyectos de vida, trabajo y futuro por presuponerlos debilidad ante el previsible abuso del otro da como alternativa el triunfo de *lo mismo*, un mundo insolidario de desconfianza, injusticia y agresión. Llama a la puerta esa paz lejana como oportunidad que no puede ser desaprovechada.

Ante el abuso tendemos a sentirnos a veces rabiosos, frustrados e inseguros. Superar esta penalización resta argumento a quien se beneficia de dicho abuso.

Trabajar contra el miedo y la angustia no es solo trabajar contra quienes los causan, habitualmente identificables, sino por los lazos que solidariamente nos vinculan y pueden transformar las reglas del juego.

La vida no es una guerra ni una competición, y valdría más comenzar a cuidarnos entre todos. Porque hablar de victoria siempre ha sido un engaño que beneficia a las voces más altas. En los conflictos humanos la palabra *victoria* debiera cambiarse por *cuidado mutuo*. Porque una victoria implica derrotar y vencer, pero solo cuando entendemos la vida como cuidado de distintas vidas evitamos repetir la historia de siempre.

Lo que buscará compartirse en esta conferencia no es una esperanza movida por el deseo de cambio social y estructural, sino que al igual que aconteció frente al patriarcado se requiere de la suma de voluntades, conciencia colectiva y contagio hacia la práctica. Se precisa de una necesaria *nobleza* de espíritu frente a la rivalidad individualista que exudan los modelos de triunfo capitalista. Esa nobleza vendría de una confianza renovada que nace de la conciencia solidaria y de la negativa a repetimos sumisamente.

CV Remedios Zafra (Zuheros, Córdoba, 1973)

Ensayista, profesora de universidad e investigadora en el Instituto de Filosofía del Consejo Superior de Investigaciones Científicas. Trabaja sobre el estudio crítico de la cultura contemporánea, el feminismo y las políticas de la identidad y el trabajo en las redes. Ha sido profesora titular de Arte, Cultura Digital y Estudios de Género en la Universidad de Sevilla y profesora tutora de Antropología Social en la UNED. Doctora y licenciada en Arte, licenciada en Antropología Social y Cultural, estudios de doctorado en Filosofía Política y Máster Internacional en Creatividad. Su trabajo ha logrado importantes reconocimientos, entre ellos, Premio Internacional de ensayo Jovellanos 2022, Anagrama de Ensayo 2017, Estado Crítico, de las Letras El Público, Málaga de Ensayo, de Comunicación de la Associació de Dones Periodistes de Catalunya o Premio Meridiana de Cultura del Instituto Andaluz de la Mujer. Es autora, entre otros de los libros *El informe. Trabajo intelectual y tristeza burocrática* (Anagrama, 2024), *El bucle invisible* (Nobel, 2022), *Frágiles. Cartas sobre la ansiedad y la esperanza en la nueva cultura* (Anagrama, 2021), *El Entusiasmo. Precariedad y trabajo creativo en la era digital* (2017), *Ojos y Capital* (2015), *(h)adas* (2013) y *Un cuarto propio conectado* (2010).

www.remedioszafra.net